

En la Redacción y Administración, calle Mayor, 77, principal.
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.
 Anuncio de los obras que se nos remitan dos ejemplares y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales

EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE ESTA PROVINCIA
 Propietario: D. ENRIQUE ARROYO Y RODRIGUEZ

En Alicante, un mes. 175 rs.
 Un trimestre 5
 Fuera de la capital, trimestre 5.
 Extranjero, trimestre 1
 Número suelto. 0.10
 Anuncios, reclamos y comunicados á precios de tarifa.

Pago anticipado
 TELÉFONO N.º 156

AÑO XIII

ALICANTE: DOMINGO 21 DE AGOSTO DE 1898

NUM. 3.682

EL CONDE DE XIQUENA

El día que llegaron á Madrid aquellas nuevas, amargas para nuestra bandera, del funesto combate de Cavite, se supo también que el conde de Xiquena había sufrido violentísimo ataque cardíaco.

En opinión de los médicos que asistían al exministro de Fomento, entre las dos noticias había algo más que una coincidencia.

El sentimiento de la patria, como toda noble idea, encontraba seguro asilo en las amplitudes de su alma, y las desventuras patrias, sin inspirarle líricas declamaciones afectadas en que otros estallan, producíanle hondo y penosísimo dolor.

En vano los amigos que le querían y los hijos, que adoraban en él, procuraron atenuar á su vista las desdichas de la guerra; por sí mismo se informaba del rumbo que seguían los acontecimientos, y cada revés de nuestras armas suponía un recrudecimiento en la dolencia del enfermo.

Los que le han observado de cerca y á la continua, saben de cierto que aquel gran corazón se ha ido marchitando paso á paso como nuestra bandera.

Trazar á grandes rasgos, como lo consiente la celeridad de las faenas periodísticas, la silueta del conde de Xiquena, sería fácil tarea reuniendo los datos que cien biógrafos han reunido; subsecretario de Estado y ministro plenipotenciario en Constantinopla en edad temprana, emigrado durante la revolución, ministro en Bruselas una vez en el trono D. Alfonso XII, gobernador de Madrid en dos épocas y en otras dos ministro de Fomento; pero la enumeración de todos los cargos y de todos los títulos no alcanza á pintar la figura con aquel relieve que requiere.

Hidalgo, joven, adinerado, enérgico, inteligente, pudo limitarse á gozar de las ventajas que la cuna le procurara sin entrar en el campo de la política, donde tantos sinsabores y tantos desengaños se cosechan. Diráse que son muchos los hombres que cultivan esas tierras; mas para reconocer el mérito que tales labores tienen en el conde de Xiquena, conviene no echar en olvido los estímulos que á éste guiaron siempre.

Quiso trabajar por su patria, y no lo hizo como otros nobles mimados de la fortuna, que se contentan con acercarse á los linderos de la política requiriendo honores; no, entró valerosamente en la lucha, llegó á lo más recio de ella, empeñóse con denuedo del lado que juzgó más digno de ayuda, sufrió todas las contrariedades, todos los riesgos de esa terrible campaña donde algunos ejércitos cargan sus armas con calumnias, atravesó los pantanos que abundan

en tales terrenos, y venció al fin sin que le alcanzase una bala de calumnia ni le manchara una gota de cieno.

Representó siempre, sin que hubiera en su vida una hora de desmayo, las ideas de lo justo y de lo patriótico, de lo enérgico y de lo honrado. Vivas están en el recuerdo de todas aquellas batidas á la inmoralidad organizadas desde el Gobierno civil.

Los jugadores, muchas veces al hablar con las autoridades para concertarse en asuntos relacionados con la beneficencia, apelaron al petardo en la vía pública y á la amenaza de muerte en el cotidiano anónimo; pero en tanto que el conde de Xiquena fué gobernador, no se jugó en Madrid. ¡Solo Dios sabe cuántos hombres deberán su fortuna, su honra ó su existencia al noble político!

Idénticos afanes de moralidad llevó al Consejo de Estado y al ministerio de Fomento. Nosotros á título de periodistas, muchas veces requeridos de los hombres públicos, cuando lo éramos por el ilustre exministro sabíamos de antemano que íbamos á prestar nuestro concurso en alguna obra enderezada al bien.

Para lograr el triunfo, muchas veces obtenido por el conde en la difícil empresa de aplicar la justicia á la política, era indispensable gozar de grandes talentos, de voluntad muy tenaz y de temple heroico.

Todas esas condiciones bien acreditadas lega á su hijo, unidas á un título nobilísimo.

El conde de Xiquena era de aquellos aristócratas que al ostentar la grandeza de España la merecen, porque la procuran.

Seis hombres del vigor y del entendimiento que demostró el caballeroso ministro de Fomento serían bastantes para regenerar á España.

Calcúlese, por tanto, cuál será nuestro duelo ante la muerte del insigne político.

El conde de Xiquena dejó de existir el jueves á las once menos diez minutos de la noche.

La noticia no llegó á ser conocida hasta las primeras horas de la madrugada del viernes, y por esa razón fueron muy pocos los amigos del ilustre exministro que acudieron á la casa mortuoria, entre ellos el alcalde de Madrid señor conde de Romanones.

Entre las escasas personas que tuvieron noticia de la muerte del conde de Xiquena, produjo gran impresión esta desgracia, pues á pesar de la gravedad de su dolencia y de haber declarado los médicos inminente la catástrofe, todo el mundo creía que la naturaleza vigorosa del eminente hombre público acabaría por triunfar del mal, como tantas otras veces.

Por desgracia estas halagüeñas esperanzas no se han cumplido, y el conde de Xiquena entregó su alma á Dios rodeado de una familia

que le adoraba y del respeto general que á todos infundía.

La marquesa de la Mina dió tales muestras de dolor ante el cadáver de su padre, que hubo que retirarla de allí á viva fuerza.

Seguramente al conocer la profunda desgracia que affige á la ilustre casa de Xiquena, serán innumerables los que unan su sentimiento al de la noble familia.

BUSTAMANTE

Por noticias particulares parece confirmada, desgraciadamente, la noticia de la muerte, el 19 de Julio, del capitán de navío D. Joaquin Bustamante y Quevedo, jefe de Estado Mayor que fué de la escuadra de Cervera. La marina pierde con él un jefe ilustre, y la patria un hijo predilecto.

Á pique con nuestros barcos en la epopeya de Trafalgar el poder marítimo de España, muchos años transcurrieron antes que los marinos españoles fijaran la atención del mundo civilizado en la lucha del Callao. Y allí se encontró Bustamante, aunque con mala fortuna.

La goleta *Covadonga*, fuerte de dos cañones, recorría entre Valparaíso y Coquimbo la costa, cuando la dió caza el 26 de Noviembre de 1865 la corbeta chilena *Esmeralda*, de mayor andar. Veintidos eran los cañones y la tripulación doble que la española, así no es extraño que venciera, después de un rudo combate en que la nuestra perdió la mitad de sus defensores, entre muertos y heridos. De los últimos fué Bustamante, que prisionero dieciocho meses, no tuvo la suerte de combatir el 2 de Mayo de 1866 á las órdenes de Méndez-Núñez.

Desempeñó á su regreso cargos diferentes en la costa cantábrica y en el Mediterráneo, hasta que en 1872 fué destinado á Filipinas á mandar el cañonero *Mindoro*, con el cual hizo brillantemente la campaña de Joló, y obtuvo la cruz roja y la medalla conmemorativa de la guerra.

Vino á la Península enfermo de gravedad por sus trabajos en aquel clima destructor, y desde 1876, ya con salud, se dedicó á serios estudios de electricidad, logrando el premio de sus afanes con la invención de un torpedo que, después de experiencias satisfactorias y lijeros informes, mereció se declarara reglamentario en la Marina española.

Al poco tiempo, siendo profesor de la Escuela de torpedos en Cartagena, escribió en dos tomos de 1.000 páginas y 300 grabados, su «Curso de electricidad», obra señalada de texto por reales órdenes de 12 de Diciembre de 1884 y 31 de Enero de 1885, celebrada por eminencias científicas de Italia, Francia é Inglaterra, y adoptada por el gobierno de Chile para su marina de guerra.

Constante en su propósito de ser útil á la patria, no conocía el descanso, y tras de aquel libro publicó «El torpedo eléctrico. Notas referentes al material de torpedos, Descripción del aparato de punterías para el lanzamiento de torpedos Wtthead. El torpedo mecánico y Apuntes sobre material de Marina». Además de los aparatos de su invención, fueron declarados reglamentarios el torpedo mecánico, el torpedo de fondo, el torpedo eléctrico flotante y el aparato de punterías.

Cómo se estimaban sus talentos y su amor á la marina atestigüalo elocuentemente el hecho de haber sido nombrado por el ministro general Pezuela para adquirir en el extranjero, sin formalidades de administración, ni trabas de ninguna especie, el material necesario para las defensas submarinas de los arsenales de la Habana, Manila, Cádiz, Cartagena y Ferrol en previsión de guerra con Alemania cuando la cuestión de las Carolinas; y Bustamante cumplió tan bien el honroso encargo, que á las pocas semanas volvía con todos los medios útiles para poner en condiciones de luchar á aquellas plazas peninsulares y ultramarinas.

Dejó la Escuela de torpedos para mandar el cañonero *Pilar*. Fué vocal de la comisión informadora acerca del submarino *Peral*, y luego se le nombró director de la Escuela de torpedos á donde le llamaban sus dotes, y en la cual se dejó sentir beneficiosamente la influencia de su vasto saber.

Al salir nuestros barcos con rumbo á las Antillas, fué para Bustamante el puesto difícil de jefe de Estado Mayor, y como tal, á él corresponden legítimamente muchos de los aplausos que el almirante de la escuadra mereció de los técnicos de Europa por su travesía desde Cádiz.

Cuando los norteamericanos dispusieron el ataque á Santiago de Cuba, saltó á tierra genito de nuestros buques. Al mandaba y allí en los combates sangrientos donde Vara de Rey alcanzó al norir la inmortalidad, los marinos cumplieron como buenos y su jefe fué herido peleando con bravura.

Las heridas fueron de muerte, y Joaquin Bustamante, cuyas ansias fueron caer sobre cubierta y descansar bajo las olas, cayó en el suelo de la patria y duerme en la tierra donde tremola ya otro pabellón. La mala ventura que le acompañó en América al emprender su vida de mar á bordo de la *Covadonga*, le fué constante, y murió bajo el cielo americano.

J. A. Galvarriato.

LINEA GUIXOT Y COMPANIA

Servicio regular entre Alicante Valencia, Tarragona, Vinaroz, Benicarló y Rouen

Salidas quincenales.—Trasportes combinados por el interior de Francia.—Trasbordos para Inglaterra y puertos del Báltico.



Para fletes é informes dirigirse á los consignatarios y armadores, Sres. Guixot y Compañia, paseo de los Mártires, 30, y calle de San Fernando, 19, Alicante.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE

ALICANTE Y BARCELONA

El vapor «Luis Pinzón»

Saldrá DIRECTO para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona, Sres. MOLL Y GOROMINAS, plaza Palacio; Alicante, Sres. GUIXOT Y C.ª, San Fernando, 19.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

VICENTE BOTELLA

Angles, 10, Alicante

Delmont se pegó á la pared y parmaneció inmóvil más frío que un muerto.

Seguía reinando la oscuridad y su traje era negro. Puede que no le viesen.

Apareció Francisca envuelta en un chal y con el velo caído sobre el rostro.

Venía sola. Jorge respiró. El abate dormía sin duda, vencido por el cansancio.

La joven atravesó el pequeño patio con rapidez, sin ver á Delmont, con quien casi se rozó al pasar y apoyó un dedo en un rincón de la cerradura de la puerta, la cual se abrió en el acto. Salió y empujó la puerta; pero Jorge, que le había seguido y salía al mismo tiempo, impidió el que se cerrase.

Francisca se volvió para ver en qué consistía aquella resistencia.

Al ver á un hombre que salía detrás de ella de aquella casa, dió un grito ahogado.

Delmont le tapó la boca con la mano.

—¡Silencio!—dijo en voz baja—ó estás perdida!

—La joven se desasíó y pudo verse á través de su velo la angustia que se retrataba en su rostro pálido como el de un cadáver.

Delmont cerró la puerta con cuidado, volvió á la joven y la dijo:

—No soy enemigo: dadme el brazo y venid conmigo.

—¿Quién sois? ¿Qué queréis de mí?—balbuceó.

—Un amigo tal vez, una persona que os conoce en todo caso, Francisca Durand.

Al principio no pudo ver nada á causa de la cortina; pero á fuerza de buscar, descubrió una rendija. La cortina al caer se había enganchado en algo, y dejaba un pequeño espacio, á través del cual pasaba la luz, y, por consiguiente, podía pasar la mirada de Jorge.

Jorge miró, y vió parte de la habitación que conocemos.

El abate estaba sentado delante de la mesa frente á la ventana. En su escuálido rostro se veía una animación febril.

Sus ojos duros relucían como dos ascuas, y miraban á un rincón de la habitación que no podía ver Delmont. Sus labios gruesos y sensuales, húmedos y encarnados como el carmín, temblaban con expresión de ávida concupiscencia.

El abate estaba solo.

La sorpresa de Jorge fué indescriptible.

¿Qué había sido de Francisca?

¿Dónde había ido?

¿Por qué permanecía el abate con la mirada fija, demostrando con su actitud, con el brillo de sus ojos y el temblor de sus labios la impaciencia que causa la espera demasiado prolongada de un placer muy vivo?

La fatiga obligó á Jorge á descansar un poco.

De pronto oyó un ruido de pasos, el chirrido de una silla al ser empujada y como el murmullo de dos voces. Acababa de entrar ó salir alguien.

Volvió á ponerse en la misma postura, y quedó estupefacto ante el cuadro que se presentaba á sus ojos.

¡QUÉ... COSAS!

Con el epígrafe «Presión social» publicó el viernes último *El Imparcial* madrileño un artículo de una rareza extraordinaria, por lo complejo del problema político social que en él deja planteado.

Dice el colega: «La política de fantasía nos ha hecho dar la tremenda caída. Solamente la política de la realidad estudiada y practicada con ahínco, podrá levantarnos.»

He aquí la política de la realidad, según la describe el popular periódico, y de cuya práctica espera resultados maravillosos para levantar el tan decaído espíritu público.

Dice: «La presión social actúa sobre el funcionario que ha faltado a su deber en cualquier orden de los negocios públicos, haciéndole sentir el vacío en que se halla respecto de sus conciudadanos. La frialdad, el desvío, la tirantez de relaciones, el disgusto expresado en la forma, no violenta, pero sí continua del trato, son la presión social sobre quien por egoísmo, por debilidad, por cobardía, por cualquier género de móviles, ha faltado a su deber respecto de la patria, ni más ni menos que lo es también el apoyo moral más ó menos expresivo, pero positivo y real, á favor de quien trabaje por el bien común.»

De modo que *El Imparcial*, á los que faltan á los deberes de buen ciudadano y en cualquiera de las órdenes en que se halla colocado éste, como ministro, como militar, como eclesiástico, como empleado público y hasta como agente de negocios, trata de castigarlos, ejerciendo presión moral sobre él, y el juez, el tribunal sin apelación que ha de poner el *Inrri* sobre la cruz del sospechoso y señalarlo como objeto de la pública execración, no ha de ser otro que la prensa, así lo dice el colega, véase sino:

«No se trata aquí de nada material y mucho menos tumultuoso, trátase únicamente de un efecto moral. ¿Se condensa para producir éste la atmósfera espiritual de un pueblo?»

¡Hay presión social!

En dicha atmósfera es en la que puede influir más la prensa.

De la influencia de ésta cabe obtener datos que permitan calcular si la presión social actuará ó no, y en el primer caso si se desarrollará en bueno ó mal sentido.»

Y preguntamos nosotros: ¿El apreciable colega madrileño conserva su cabal juicio? Porque cuidado que su *Presión social* es de lo más disparatado que hemos visto; pues aparte de que no puede haber juez en lo humano que falle moralmente y para divulgarla la conducta de los hombres, tanto en el terreno político, como en el privado y particular, así como la naturaleza del concepto que ha de merecer á la opinión, entregar el oficio de *galeote* al sacerdocio de la prensa, sería lo mismo que establecer en las postrimerías del siglo XIX un tribunal más odioso que el de Torquemada, porque cuidado que sería horrible sentir la conciencia honrada la presión social, aparejada en la prensa por virtud de la envidia, de la malquerencia y del odio.

La presión social existe, sin necesidad de establecerla sobre los que delinquen á la plena luz del día; lo que se haga entre las sombras, á espaldas de todo lo lícito y esquivando la perspi-

ca, no nana, cae bajo la jurisdicción de la propia conciencia, que es la que hay que educar, no con presiones sociales, sino inculcándole sentimientos religiosos que son los que levantan á los pueblos de sus miserias y los inducen al cumplimiento de todo deber. Así pensamos nosotros.

INERCIA DE LA OPINIÓN

Con motivo de las desgracias padecidas, y de lo que convendría hacer en el porvenir, especialmente en lo relativo á Filipinas, se discute mucho sobre la conveniencia de que se concretara con claridad la opinión, para que pudiese servir de rumbo á los gobernantes.

Dicen unos doctores que los comisionados de París podrían tener sentido claro de sus poderes sabiendo antes lo que en las Cortes prevalece; y otros replican que á la conferencia no se puede ir con mandato imperativo, y que prematuras y apasionadas discusiones en el Parlamento más han de entorpecer que ayudar la acción de los comisionados.

La opinión, mientras tanto, ¿qué desea? Sus palpitaciones son tan débiles, que han dado motivo á varios periódicos á ponerles una traducción desconsoladora.

La pérdida de Cuba y de Puerto-Rico, sea por los sacrificios que á España han costado las guerras que ha venido sosteniendo, sea por otras razones, la verdad es que no ha producido ningún sacudimiento de ira; más bien, al contrario, el país ha hecho un gesto de filosófica conformidad, como á quien quitan de encima una carga molesta.

Tan expresivas fueron algunas de estas indicaciones en una parte de la prensa y en otras esferas sociales, que no nos extraña influyeran en los americanos para pensar, no solo en Cuba, sino también en Puerto-Rico y en Filipinas.

Las negociaciones que se llevaron en Washington para los preliminares de la paz, se llevaron en medio de un marasmo y de una displicencia, por parte de la opinión pública en España, que tenía que hacer difícil la gestión del Gobierno.

Ya empiezan á apuntar sobre Filipinas especies cuya indiscreción y cuyo carácter han de hacer también difícil la misión de los plenipotenciarios que han de reunirse en París.

En otro país donde la opinión tuviera formas claras y enérgicas de expresión, sería fácil apreciar su dirección y su sentido.

Desgraciadamente en España no vemos en el actual momento que la opinión indique al Gobierno con claridad qué es lo que debe hacerse sobre Filipinas y demás problemas pendientes.

La inercia continúa imperando en los espíritus, para luego salir con la caprichosa queja de que aquí lo hacen todo los gobiernos y los hombres políticos.

Lo hacen todo en los pueblos donde no hay una opinión robusta y bien definida, factor esencial, sin el cual fácilmente puede caerse en la arbitrariedad.

EGOS POLITICOS

Según noticias transmitidas por nuestro querido jefe D. Enrique Arroyo, gratas nuevas

que ayer mañana tuvimos el gusto de oír de labios de nuestro querido jefe D. Rafael Terol, sabemos que el ministro de Fomento accediendo á las reiteradas y justas pretensiones de dichos señores y de todos cuantos han practicado gestiones en idéntico sentido, tiene resuelto no incluir la Escuela de Comercio de esta capital en la combinación que está ultimando, al objeto de suprimir algunos centros docentes análogos.

Grandísima satisfacción experimentamos al dar tan halagüeña noticia, y agradeciéndolo sinceramente, al Sr. Gamazo enviamos, en nombre de Alicante, testimonio expresivo de reconocimiento, á nuestros diputados, á las corporaciones, entidades y personalidades distintas, que han cooperado á obtener tan lisonjero resultado en beneficio de esta provincia.

Dibújase nueva disidencia en el partido silvelista de la Marina á causa de las elecciones provinciales que se verificarán en el próximo mes de Septiembre y en donde el Sr. Torres Orduña trata de imponer sus candidatos por los distritos de Denia y Villajoyosa, en cuya comarca ha representado como jefe al partido conservador desde la muerte del cacique de Guadalest.

El hecho es, —dice el *Heraldo* con gran contentamiento de *El Correo*, periódico alicantino,—que el jefe de la Unión conservadora ha lanzado su primer cañonazo. Desde ayer puede considerarse terminada su benevolencia hacia el Gobierno.

Diferentes veces hemos dicho, que nosotros tenemos gran interés en que se constituya y se organice sólidamente el partido conservador, hecho trizas desde la muerte de D. Antonio Cánovas del Castillo, ya que fuera torpe y egoísta pretender el eternizamiento en el Gobierno del partido liberal y la continuación del Sr. Sagasta en la presidencia del Consejo después de firmada la paz con Norte América, y si éste es nuestro deseo que lo expresamos de una manera ingenua y sincera, no tienen para qué los silvelistas extremar la oposición á los liberales, ya que no se ofrece de turno otro partido que defienda la patria y las instituciones que el del Sr. Silvela, si recaba la confianza de todos los prohombres que militaron á las órdenes del Sr. Cánovas del Castillo, para cuya consecución parece que se muestran por desgracia suya muy rehacios.

El silvelismo, y obraría muy cuerdamente si siguiera nuestro consejo, debe procurar captarse las simpatías y la benevolencia de la opinión pública, de la cual está muy divorciado, pues las demostraciones que al Sr. Silvela se le hicieron hace pocos días en la calle de Alcalá, son indicios ciertos y manifestaciones bien elocuentes de que no se tiene gran confianza en su política.

El Correo asustado: «La desdichada herencia del poder se nos viene encima sin empujar á los sagastinos que caerán el próximo debate político.»
¿Quién fuerza al jefe de los conservadores á tomar el poder? ¿Querrá hacernos creer *El Correo* que va á reproducirse en el Sr. Silvela el interesante episodio del rey Wamba, amenazado de muerte si no ceñía la corona de Ataulfo? Vamos, tranquilícese nuestro querido colega, esa desdichada herencia tardará en llegar á

manos del partido conservador un poco tiempo. Nosotros no lo creemos, pero se dice que el gobierno del Sr. Sagasta continuará en el poder hasta que sea firmada la paz, y se calcula que las comisiones nombradas para concertarla de una manera definitiva tardarán por lo menos un año para terminar tan ardua tarea.

El Correo escandalizado exclamará: «¡Un año más de gobierno liberal!»
El tiempo sobre poco más ó menos que tardará el Sr. Silvela en reconciliarse con el señor Romero Robledo, de cuyo concurso no puede prescindir para gobernar el país, pues le hace mucha falta su travesura para llevar á las Cortes esas mayorías que los conservadores necesitan para imponerse á la opinión pública de la cual en los comicios nunca contaron, y por lo que habrá necesidad para obtenerlas de Romero Robledos.

En la sesión celebrada el viernes último en el excelentísimo Ayuntamiento, y que presidió nuestro querido amigo D. José Gadea, se registró también una nota áspera, hija de la intemperancia de uno de los concejales la oposición conservadora, de cuyo incidente nadie ha querido ocuparse, dando con ello prueba de poseer un buen sentido, pues la prensa local solo debe ponerse al servicio de lo digno y de lo serio.

El Sr. Gadea, como siempre, sorteó el escollo que á su paso le puso la imprudencia con un tacto y una habilidad que le valió los plácemes y felicitaciones de los extraños y de los amigos.

¿Está viendo *La Unión Democrática* cómo sus correligionarios le están dando mucho que hacer con la disidencia del Sr. López Campello? Verá como concluyen todos por exasperarle, al no reconocer implícitamente la razón que á nuestro colega le sobra.

Somos de opinión de que los deje estar como una comunidad aparte, con sus ritos y sus ceremonias para reconstituírse; más vale en política ir á las veces solo, que acompañado de elementos discolos que todo lo trastornan y perturban.

HABLEMOS CLARO

Contestando á un suelto nuestro el periódico silvelista de la calle del Triunfo, dice que nuestros amigos han sido los primeros en cruzarse de brazos ante las desgracias de la patria, esperando que las victorias, como cosa que reparte Dios, cayesen del cielo.

Según el Sr. Silvela, nuestras derrotas estaban previstas por el enervamiento de nuestras fuerzas y por el escepticismo de nuestro pueblo, que nunca tuvo fe en la política de los partidos, ni en los hombres que á la patria han gobernado; de modo, que si el jefe de los conservadores se hace en parte solidario de esta ruina y roo de ese delito que tanto ha contribuido á la postración del país, ¿á qué viene *El Correo* ahora á absolverlo de una culpa que todavía no ha purgado, no obstante sus propósitos de enmienda hechos en el programa que ha dado á la consideración del país tratando de ganar su confianza?

El Sr. Silvela se manifestó siempre partidario de la paz, como ha sido el gobierno del señor Sagasta, á pesar de haberse visto forzado

El abate, de pie, se había alejado hasta el fondo de la habitación.

Enfrente de él, un poco al lado, vió una aparición inesperada; una mujer en traje de baile, extremadamente desocotada, con los brazos desnudos y el cabello rojo, esparcido, que caía como una cascada de fuego sobre sus hombros más blancos que el mármol.

Su cuello estaba rodeado de un collar, sus delicadas muñecas llenas de pulseras y la cola de su vestido de satén blanco adornado con cintas de color de fuego, formaba grandes pliegues mientras que la parte delantera del vestido, mucho más corta, dejaba ver un pie pequeño calzado con un zapato de satén también blanco.

Francoisa se levantó el vestido y dejó ver una pierna perfectamente formada, encerrada en unas medias de seda caladas.

Los ojos del abate lanzaban chispas. Un temblor nervioso sacudía todo su cuerpo y en su rostro se veía una expresión de triunfo salvaje y pasión bestial, dándole un aspecto horroroso.

—¡Sí, sí—murmuró por fin con voz ronca mientras que sus dientes castañeteaban con el furor del sátiro—sí, eres hermosa. Pareces una gran señora, una duquesa, una princesa, una reina!

Y dando un salto parecido á los de los tigres se precipitó sobre la joven y la estrechó entre sus brazos largos, esouálidos y formidables.

Jorge Delmont volvió á colocar la barriaca en su sitio

con las mismas precauciones que tomara antes para no dejar rastros de su presencia.

Ahora se trataba de salir.

No había pensado más que en sorprender el secreto del abate, creyendo que con aquella arma le obligaría á hablar y le arrancaría las pruebas de su inocencia, puesto que la conocía.

Pero lo que había visto no le bastaba, ni le decía por qué y cómo había caído Francoisa en su poder.

Francoisa sí que debía saber no poco acerca de aquel hombre.

Era, pues, preciso ante todo hacerla hablar y combinar en seguida con Steinbach el plan que debía seguirse para llevar á buen término aquel descubrimiento.

—¡Ya le tengo por fin en mi poder!—se decía Jorge en medio de la fiebre de la victoria.

Sin embargo, si el abate adivinada algo se pondría en guardia para defenderse de los ataques que quisieran dirigir contra él.

De allí venía para Delmont la necesidad de no dejar rastro ninguno de su presencia, á fin de dejar al abate en la más completa confianza.

La dificultad actual era el salir de allí.

Empezó á inspeccionar la puerta por dentro lo mismo que lo había hecho por fuera, buscando el resorte que la ponía en movimiento; pero no lo encontró. Mientras tanto adelantaba la noche é iba á amanecer.

En aquel momento oyó pasos que bajaban de la casa y el ruido de una puerta al abrirse.

DIARIO DE ALICANTE

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Joaquín.
Santo de mañana.—San Timoteo.

Correos

Los buzones de la capital se recogen á las once de la mañana, dos de la tarde y ocho de la noche y los de la Administración cinco minutos antes de la salida de los correos.
Certificados.—De 8'30 de la mañana á 2'45 de la tarde.
Valores declarados.—De 9 de la mañana á 2 de la tarde.
Reclamaciones.—De 8'30 á 10'30 de la mañana.

Ferrocarriles

Línea de Madrid: Tren corto hasta Almansa, salida, 5'45 mañana; regreso 10'25 noche.—Mixto, salida, 8'45 noche; regreso, 5'30 mañana.—Correo, salida, 4'10 tarde; regreso 10'50 mañana.
Línea de Murcia: Mixto, salida, 6'15 mañana; regreso, 9'54 mañana.—Correo, salida, 4'40 tarde; regreso, 7'56 noche.

Coches Correos y Automóviles

De Alcoy; salida 1'30 tarde, regreso 9 mañana.
Idem de la Marina; salida, 1'30 tarde; regreso 9 mañana.

Peatonales

Para Aguas, Muchamiel, Santapola y Villafranquesa, salen á las 12'30 tarde. Entrada de 8 á 9 de la mañana.

por las circunstancias y por dar al decoro del país honrosa satisfacción á aceptar la guerra que se le había declarado; y fué siempre el hoy jefe de los conservadores, partidario de la paz, por haber querido contemporizar con todas las corruptelas y con todos los vicios políticos que él mejor que nosotros conocía, dándonos idea de su temperamento y de su talla esa complicidad suya, la falta de energía para sobreponerse á ese estado de cosas que ha sido el primero en condenar y que hoy desde la oposición promete corregir, infundiendo en el país esa promesa que no hemos de ver cumplida, grandes desalientos y profundas desconfianzas.

Dice *El Correo* que el Sr. Silvela se separó del partido conservador y dió lugar á la caída del Sr. Cánovas, para defender la moralidad que otros hollaban impunemente.

A ver, díganos quiénes sufren en las penitenciarías los delitos denunciados por los catones de aquella disidencia.

Prevaricaron los tribunales encargados de hacer justicia, como lo demandaban los Datos y Villaverdes empujados por el hoy jefe de los conservadores? Pues con esa gente que aun no ha muerto, se encontrará el Sr. Silvela cuando sea poder; veremos lo que hace de ella. Nos reímos nosotros de las selecciones; á nadie se le oculta que estas solo han sido un pretexto para formar un partido y una excusa para ocultar una ambición, que el hado torpe ha satisfecho, dirigiendo un trozo de plomo en el cerebro del Sr. Cánovas, que sino Silvela habría para rato sepultado en el ostracismo.

FILIPINAS

Suspensión de hostilidades

Londres 18.—Telegrafian de Washington que el general Merrit ha establecido el gobierno americano en Manila, instalándose el día 14 en el palacio de la capitania general.

El gabinete de Washington entiende que al rendirse la capital de Filipinas ha capitulado todo el Archipiélago.

Se han enviado nuevas instrucciones á Merrit para que la suspensión de hostilidades sea respetada por todo el mundo, lo mismo españoles que indígenas, y para que desde luego quede abierto al comercio de todas las naciones el puerto y bahía de Manila.

El general Augustin

Londres 18.—El *Standard* publica un telegrama de Hong-Kong, diciendo que el general Augustin se embarcó ayer en aquel puerto para España á bordo del buque alemán *Prinz Heinrich*.

De vuelta á Manila

Berlin 18.—Un despacho de Hong-Kong da cuenta de que el crucero alemán *Kaiserin Augusta* ha vuelto á salir para Manila.

Añade que si el almirante Diederich autorizó el embarque del general Augustin, fué á petición del Gobierno español, puesto de acuerdo para ello con el general Merrit.

Recursos pecuniarios

El señor ministro de la Guerra dijo ayer que tan pronto como tuvo ocasión, se consignaron por medio de una casa de Hong-Kong, fondos al general Rios, comandante general de las Visayas, para las atenciones de las fuerzas dependientes de su mando, y para las de Mindanao y Joló.

Se sabe ya que el general Rios recibió esos fondos, y que remitió 10.000 pesos á Zamboanga, donde carecían por completo de metálico.

CUBA

Las subsistencias.—Egoísmo mercantil

Londres 18.—Según telegramas de la Habana, el restablecimiento de los derechos de Aduana en aquel puerto hace casi inútil el levantamiento del bloqueo y muy difícil el aprovisionamiento de víveres.

El vapor *Agulo*, que se encontraba á la entrada del puerto, ha vuelto á hacerse á la mar sin descargar sus mercancías, negándose á pagar los derechos.

Casi todos los comerciantes han teleografiado á sus corresponsales que suspendan el envío de mercancías, á pesar de haber cesado el bloqueo. La mayor parte de los artículos continúan cotizándose á precios muy elevados.

Según parece los acaparadores quieren seguir sacándole el jugo á la situación.

Precauciones contra los cubanos

Nueva York 18.—El gobierno ha teleografiado al general Lawton ordenándole que extreme las medidas para proteger las personas y las haciendas de los españoles en Santiago, para que no tolere ningún desmán que pretendan cometer los cubanos y para que ejerza estrecha vigilancia sobre éstos.

Además se encarga que ejerza la mayor severidad en el castigo de los cubanos que no obedezcan sus órdenes.

Temores de pandillaje

París 18.—Según los corresponsales mejor informados, continúan en Cuba las divergencias entre los generales norteamericanos y los insurrectos.

Se teme que se desbande la partida de Castillo, quien exige que entreguen á sus gentes las pagas correspondientes á tres años.

El general Shafter ha dirigido á Mr. McKinley un despacho en el cual declara sus temores de que se entregue á los mayores excesos la pandilla de hombres habituados á la lucha de guerrillas que acabarán por diseminarse por el territorio cubano.

El presidente ha ordenado que se conteste al general Shafter advirtiéndole que la nación de los Estados- Unidos es responsable de la conservación de la paz y el orden en el territorio sometido.

Manda que sean protegidas las personas y los bienes de todos, españoles ó no, y que las autoridades hagan respetar el derecho.

Los insurrectos—añade—deben acatar el armisticio, según ha reconocido ya la junta cubana.

LA EVACUACIÓN

Problemas y dificultades

Atribuye *El Liberal* de Madrid al Sr. Sagasta estas palabras:

«Son muchas y muy complejas las cuestiones que se han de resolver; y lo primero que hemos hecho es redactar unas bases, á las que cada ministro hace las observaciones que el estudio de ellas le sugiere, y que seguirán siendo tratadas en los Consejos diarios que celebramos.»

Esas bases serán las instrucciones á que las comisiones respectivas habrán de atenerse como fundamento de la negociación, utilizándose después el telégrafo para las necesarias rectificaciones.

En Cuba no se trata solo de la evacuación militar de la isla.

Tenemos allí otros muchos problemas. España podrá renunciar á su soberanía en la gran Antilla.

Peró ¿y nuestros edificios, y nuestras propiedades?

Hay allí litigios ante los tribunales que á intereses de españoles afectan.

¿Dónde, cuándo se resuelven?

Hay en la Habana una población penal por delitos que los tribunales españoles han juzgado.

¿Qué se hace de ella?

Pues así hay muchas cuestiones, sobre las cuales tenemos que fijar bases de discusión y acuerdos.

En cuanto á Filipinas, aparte los mismos y otros problemas de tanta ó mayor gravedad, hay una cuestión previa.

Conforme á Derecho, una vez firmada la suspensión de las hostilidades, no debe tener eficacia alguna en favor de los Estados- Unidos el hecho de la rendición de Manila.

¿Cómo entenderá esto el gobierno de Washington?

Eso nos preocupa también, á ello prestamos grande atención, esperando, entre otras cosas, los informes pedidos al general Jáudenes, y que no han podido llegar aún por las dificultades de comunicar entre Hong-Kong y Madrid.»

ECOS LOCALES

Los que deseen tomar parte en la Exposición universal que se ha de celebrar en París durante el año de 1900, pueden pasar á recoger cuantas solicitudes de adhesión necesiten, en la Secretaría de la Sociedad Económica de Amigos del País de esta capital, Mayor 32, principal, todos los días, excepto los festivos, de cuatro á siete de la tarde.

En dicha solicitud impresa se insertan las condiciones á que se deben sujetar los expositores y un extracto del reglamento general de la expresada Exposición.

Se encuentra en Alicante nuestro querido correligionario el reputado facultativo de Bofulla, D. Marcelino Morand.

El Graduador ha anunciado el arribo de las mangas de riego á esta capital, y advierte que no se riegue la arboleda por la copa, por el temor de que pueda secarse.

Cuando más se vive más se aprende; puede que tenga fundamento la aprensión del colega, porque recordamos que uno se murió por haberse mojado el sombrero de copa en un día de lluvia.

En los primeros días del próximo mes de Septiembre contraerá matrimonio con la bellísima y distinguida señorita doña Matilde Sanz, el inteligente y activo procurador de los tribunales D. Francisco Orts Monllor.

A compañero de redacción y amigo tan querido como es para nosotros el Sr. Orts, envía *EL LIBERAL* cordialísima enhorabuena, deseándole eternas venturas.

La Geraldine.

¿Continuará tan guapa?

Iremos á verla al teatro Principal, donde debutará esta noche formando parte de una compañía cómica.

Dicen que «Caramelo» lo hace muy bien, aquella obrita cómica que nos dió á conocer la Millanes hace algunos años.

En los primeros días del próximo Septiembre tendrán lugar magníficas fiestas en la inmediata villa de Monóvar, en honor de su patrona la Virgen María.

Las fiestas religiosas revestirán gran solemnidad.

También se celebrarán varios espectáculos organizados por la Sociedad el «Disloque», habiendo sido contratada la compañía que dirige el eminente actor D. Antonio Vico y el cuerpo coreográfico del reputado Sr. Guerrero, que actuó en el teatro Real de Madrid.

Según tenemos entendido, son muchas las familias de Alicante que se trasladarán á la preciosa villa de Monóvar, con el fin de asistir á los referidos festejos.

Se han repartido los programas anunciando la corrida de toreros que serán lidiados por la cuadrilla de señoritas toreras, y el quinto y último será rejoneado á la española por la intrépida amazona Lolita.

La corrida se celebrará el próximo domingo y los toreros procederán de la ganadería de don Damián Flores.

Momentos antes de partir el tren botijo que marchó el viernes á Madrid, tuvo la ocurrencia de bajar de él una agraciada joven, encontrándose al querer subir de nuevo con que el tren estaba avanzando con bastante velocidad, quedándose la viajera en Alicante.

Desde el tren, la madre de la joven le arrojó dos duros, restos de los fondos de la excursión, que fueron recogidos y entregados á la joven.

Prodújose la escena consiguiente de ayes y lamentos entre la madre y la hija, la cual ha sido trasladada á la ciudad y hospedada hasta el próximo botijo que marchará á Madrid.

Ayer por la madrugada salió de Alicante la expedición militar que va á recorrer algunos pueblos de la provincia.

Las fuerzas expedicionarias, al mando del capitán Sr. Barceló y de los segundos tenientes señores Guillén Pedemonti, Pascual y Pina y Villanueva, son los que componen la primera compañía del regimiento de la Princesa, de guarnición en esta plaza.

También se asegura que de Alcoy ha salido una compañía, con objeto de dar un paseo militar por la provincia.

El día 24 del actual se verificará en todas las capitales de provincia, ante las comisiones mixtas de reclutamiento, sorteo supletorio entre los reclutas prófugos que se han presentado y solicitado el indulto.

El viernes se celebró en la Casa de Socorro el escrutinio para la elección de la Junta del Colegio Médico-provincial de Alicante, dando el siguiente resultado:

Presidente: D. José Martínez Soriano.

Vocales: 1.º, D. José Gadea Pró; 2.º, D. Estéban Sánchez Santana; 3.º, D. Silvio Escolano Cortés; 4.º, D. Enrique Fernández Grau y 5.º, D. Francisco Cortés Senén.

Contador: D. Francisco Albero Ramoino.

Tesorero: D. Francisco Barrera Sánchez.

Secretario: D. Pascual Pérez Martínez.

Una de las primeras leyes que votarán los Cortes tan pronto se reanuden las tareas parlamentarias, será la que establece los derechos arancelarios señalados al bacalao pez-palo, que quedará reducido á 10 pesetas los 100 kilogramos, suprimiéndose el recargo de cosméticos que satisface dicha mercancía, según el proyecto presentado y defendido en Junio último en el Congreso por su autor el diputado á Cortes y presidente de la Cámara de Comercio de Madrid D. Pablo Ruiz de Velasco y aprobado el mismo día que se suspendieron las sesiones.

Esta noche debutará en el teatro Principal la hermosa y sin rival artista Mlle. Geraldine, con un escogido programa, que insertamos en el lugar correspondiente.

Cansado ya de tomar medicamentos, me aconsejaron el uso de la Emulsión Marfil al Guayacol, para combatir un catarro bronquial que venía padeciendo, y á los pocos días de usarla me encontraba en perfecto estado de salud. Lo que hago público como muestra de agradecimiento.—*José Ariz.*

CAMBIOS

facilitados por la casa Alejandro Vila

París chéque.	61'60
Londres chéque.	40'80
4 por 100 Interior.	56'90
Id. Exterior.	64'00
Amortizable.	66'00
Cubas 1886.	70'25
Id. 1890.	54'50
Banco de España.	388'00
Tabacos.	223'00
Obligaciones Tesoro.	101'30
Idem Aduanas.	86'50

SERVICIO DIRECTO, FIJO Y SEMANAL entre Oran, Alicante, Cette y vice-versa



El vapor francés DAUPHINE

Saldrá de este puerto directo para Orán los miércoles de cada semana; é igualmente de este puerto directo para Cette, los viernes, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor DAUPHINE saldrá de este puerto el 24 de Agosto directo para Orán, admitiendo carga y pasajeros.

Consignatarios en Alicante señores Raymundo y compañía.

NUNCA LAS CÁPSULAS

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS y de nas flujos de las vias urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.

BORRELL HERMANOS

Asalto, 52, Barcelona

ACADEMIA

Recomendamos á nuestros lectores la de Matemáticas y de Derecho, preparatoria para carreras especiales, civiles y militares, que dirige en Madrid calle del Turco, núm. 10, el diputado á Cortes D. Juan José Fernández Arroyo, ingeniero de caminos, canales y puertos y abogado.

Los alumnos internos de esta Academia están constantemente vigilados por un profesor inspector, quien en el acto les resuelve las dudas que en sus estudios tuvieren.

LECCIONES DE ECONOMIA POLITICA

POR

Don Francisco Figueras y Bushell

Profesor y Perito Mercantil

Esta obra, acomodada al programa que rige en la Escuela Superior de Comercio de Alicante y dedicada á los alumnos de la carrera mercantil, se publicará por cuadernos cuyo precio será computado en forma que el precio todas del libro no exceda de 7'50 pesetas.

Los pedidos pueden hacerse al autor, Bazar, 45, segundo, á la imprenta de este periódico, Angeles, 14, y al conserje de la Escuela de Comercio. En todo caso al pedido añadirá su importe.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Gran función para esta noche. Debut de la sin rival artista hermosa Geraldine.—La pieza en un acto «Me conviene esta mujer.»—El trapecio oscilante por la bella Geraldine.—La pieza en un acto «Los pájaros sueltos.»—Gran baile de espectáculo «La Serpentina.»

Entrada general, 50 céntimos.

TEATRO-CIRCO.—Gran función para esta noche á las nueve en punto, por la compañía infantil.—La verbena de la Paloma.—El duo de La Africana.—El chaleco blanco.—El cabo primero.

Entrada general, 15 céntimos.

ADVERTENCIA

A la hora de entrar en máquina nuestro periódico no hemos recibido los telegramas que nos habrá dirigido nuestro activo corresponsal en la corte.

ALICANTE

Establecimiento tipográfico de V. Botella

en la oficina de la situación.

ANUNCIOS

GONZALEZ HERMANOS

E. BOTÍ CARBONELL

CASA MAYLIN
Loza, Lampistería y Cristalería.-Camas, muebles y objetos de capricho

Ferretería, Quincalla y Perfumería
Mayor, 13, 15 y 17 y Muñoz 1 y 3.

<p>GOTA LICOR del Dr. LAVILLE</p> <p>CLIN y COMAR - PARIS Depósito: 110, Bruch, Barcelona EN TODAS LAS FARMACIAS</p>	<p>SÁNDALO CLIN</p> <p>Se toman de 9 á 12 Cápsulas diarias.</p> <p>Exigase el «Verdadero Sándalo Clin»</p> <p>CLIN y COMAR - PARIS Depósito: 110, Bruch, Barcelona EN TODAS LAS FARMACIAS</p>
<p>REUMATISMO</p> <p>DOLOR DE MUELAS</p> <p>se calma y cura por el uso de las</p> <p>GOTAS JAPONESAS de Mathey-Caylus</p> <p>CLIN y COMAR - PARIS Depósito: 110, Bruch, Barcelona EN TODAS LAS FARMACIAS</p>	<p>TOSES</p> <p>se curan muy rápidamente hasta en los Niños por el uso del</p> <p>JARABE de AUBERGIER al Lactucario</p> <p>Aprobado por la Academia de Medicina de París.</p> <p>CLIN y COMAR - PARIS Depósito: 110, Bruch, Barcelona EN TODAS LAS FARMACIAS</p>

HIERRO LERAS
Fosfato de hierro líquido recetado con éxito á las jóvenes anémicas, á las señoras delicadas, á los niños débiles y privados de apetito, cansados por los estudios ó el crecimiento. **Se absorbe mejor cocinado: restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan.**
Depósito 8, rue Vivienne, PARIS

CAPSULAS DE QUININA DE PELLETIER

Estas cápsulas, inalterables, del grosor de un guisante, no se endurecen como las píldoras y se tragan más fácilmente que las obleas medicamentosas. Son soberanas para combatir los resfriados, la gripe, la influenza, y en general los accesos febriles, que se manifiestan al iniciarse las enfermedades. Las jaquecas, neuralgias, calenturas intermitentes y palúdicas, el cansancio, la falta de energía, el rauma, la gota, los dolores de riñones son tributarios de este heroico medicamento.

Una CÁPSULA es más activa que una gran copa de Quina.

Exigir en cada cápsula el nombre PELLETIER, inventor de la Quina.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

VINO DE FOSFOGLICERATO DE CAL DE CHAPOTEAUT

Representa la forma en que el fosfato de cal existe en el organismo. Es un reconstituyente de primer orden, indicado en la Fosfatúria, la Clorosis, la Anemia, las Convalecencias, y, de modo general, en todos los casos en los que la nutrición está comprometida. Se prepara también en forma de Jarabe, Cápsulas, Granulado.

Depósito en PARIS: 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias de España y América.

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(Ó polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrós gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Oaja, 750, Morano Miguel, Aronal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

De venta en las principales farmacias.—Depósito en la del Sr. Rodríguez, Mayor, 23.

ESQUELAS
de defunción y de funeral

Se admiten para su publicación en este periódico: en la primera plana, hasta las cinco de la tarde; en la tercera, hasta las seis de la mañana.

ESTÓMAGO-OBESIDAD

Los que padecéis del estómago, tomad las

Sales vegetales de BALBUENA

único remedio científico, y cuyos dolores se calman desde las primeras dosis siguiendo el plan que va en las cajas.

Precio: 3 pesetas.—Farmacia de Vives y principales.

LA CASA
MATIAS LOPEZ
MADRID—ESCORIAL

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y en el extranjero

Premiados en cuantas Exposiciones ha concurrido

De venta en todos los Ultramarinos y confiterías de esta

Depósito Central: MONTERA, 25

Las verdaderas aguas minerales de

VICHY

del Estado francés, son los manantiales

Vichy-Hopital (estómago)
Vichy-Grande-Grille (hígado)
Vichy-Celestins (vias urinarias)

Véndese en las principales farmacias y droguerías y en los depósitos de aguas minerales. Para evitar toda clase de abusos y sustituciones, los consumidores deben siempre pedir y exigir el nombre del manantial.

Para conservar la salud y curar las enfermedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA

Salinas Sulfuradas, Sulfatado-Sódicas, Hiposulfatadas.

Base purgante, Na₂SO₄ 10^g HO.—gr. 227
Depurativa NaS.—gr. 00,499

ÚNICAS DE SU ESPECIE

INTERESA Á TODOS SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña.
- 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de terrenos salitrosos.
- 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nacer.

El más seguro y eficaz medicamento actual de uso á domicilio en bebida y lavatorio:

Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antihépticas, Antiescrufulosas y Antisifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO
interior y exterior

Opinión favorable médica universal, 30 grandes premios, 12 medallas de oro y 10 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chávarri, 87, Atocha, 87, Madrid.

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE USEN LA MENTHOLINA DENTIFRICA

QUE PREPARA EL DR. ANDREU DE BARCELONA, AUTOR DE LA PASTA PECTORAL INFALIBILE


Con este dentífico se logra siempre:—1.º Calmar el dolor de muelas.—2.º Quitar el sarro.—3.º Curar la fétidez del aliento.—4.º Emblanquecer la dentadura.—5.º Curar á tiempo el escorbuto.—6.º Aromatizar y poner fresca la boca.—7.º Fortalecer los dientes y muelas dando vigor á las encías que las pone fuertes é insensibles á las bobidas frías ó calientes.

LA MENTHOLINA es además por su elegancia, buen sabor y delicioso perfume un artículo de lujo para la mesa ó tocador.

Hay medios frascos y frascos enteros: estos llevan un cepillo para frotar la dentadura.

LA MENTHOLINA en polvo aumenta la brillantez y blancura de los dientes y más si se combina con el ELIXIR.

De venta en todas las principales farmacias.



MATIAS LOPEZ
MADRID—ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finisimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.

De venta en todas las principales confiterías de esta

Depósito Central: Montera, 25

La Barcelonesa Mayor, 39

MORA HERMANOS

Este acreditado establecimiento está dedicado á los extensos ramos de Ferretería, Quincalla, Bateria de Cocina, Perfumería, Jugueteria, Artículos de piel, Plata Meneses, Cepillos, Armas de fuego, Cocinas económicas y Arcas para valores, á precios reducidos

San Nicolás, 1